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ACTA DE LA SESION No.03-16 
DEL CONSEJO NACIONAL DE RECTORES (CONARE) 

 
 
 
Celebrada el 2 de febrero de 2016, en el Edificio Dr. Franklin Chang Díaz. Se inicia a las quince 
horas, con la asistencia de: Dr. Alberto Salom Echeverría, Rector de la Universidad Nacional, 
quien preside; M.Sc. Ruth de la Asunción Romero, Rectora a.i.  de la Universidad de Costa Rica; 
Dr. Julio César Calvo Alvarado, Rector del Instituto Tecnológico de Costa Rica; Mag. Luis 
Guillermo Carpio Malavasi, Rector de la Universidad Estatal a Distancia, Lic. Marcelo Prieto 
Jiménez, Rector de la Universidad Técnica Nacional y el Ing. Eduardo Sibaja Arias, Director de la 
Oficina de Planificación de la Educación Superior (OPES). Asiste como invitado especial el Lic. 
Gastón Baudrit Ruiz, Asesor Legal del CONARE. 
 

Artículo 1.  Audiencias:  
 
a. Dr. Alberto Cortés Ramos, acompañado por el Sr. Federico Ruzicka y la Sra. Geannina 
Sojo del BCIE 
 
El CONARE da la bienvenida a los representantes del Banco Centroamericano de Integración 
Económica (BCIE) y le cede la palabra al señor Alberto Cortés. 
 
El señor Cortés Ramos agradece el espacio brindado por el CONARE y realiza una breve 
presentación sobre la participación del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) 
en proyectos relacionados con la energía, agua y saneamiento, infraestructura, salud y agricultura. 
 
El señor Alberto Salom manifiesta que con esta audiencia y la propuesta presentada por el señor 
Cortés se puede favorecer a las cinco universidades impulsando una perspectiva de desarrollo 
interuniversitaria. 
 
El señor Julio Calvo propone firmar una carta de intenciones para darle un nivel de formalidad y 
que las universidades comprendan que hay un proyecto a largo plazo con el banco creando una 
comisión mixta entre las universidades. 
 
Finalmente, los señores rectores se muestran complacidos con la propuesta presentada. 
 

SE ACUERDA EN FIRME solicitar al Director de OPES que redacte una carta formal a ser 
firmada por el Presidente de CONARE, con el fin de plantear un plan interuniversitario de 
inversión para proyectos conjuntos para ser financiados por el BCIE. 

 
  

 
b. Dr. Jorge Vargas Cullell, Director del Programa del Estado de la Nación para conocer 
sobre el avance el tema fiscal. 

 
Se recibe al Dr. Jorge Vargas Cullell, para conocer sobre el avance en el tema fiscal. 
 
El señor Vargas Cullell informa que se ha constituido un grupo que trabaja conjuntamente con el 
Estado de la Nación para iniciar con un trabajo de dialogo fiscal, se analizan temas de ingresos 
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fiscales, gastos fiscales, reactivación económica y modelo de desarrollo. 
 
La comisión está integrada por un grupo de economistas especializados en el tema: 
 

• Edgar Ayales, Ex ministro de Hacienda 
• Rocío Aguilar, Ex contralora 
• Luis Paulino Vargas, UNED 
• Roxana Morales, UNA 
• Miguel Gutiérrez, Consultor 
• Jorge Vargas, Facilitador del proceso, Estado de la Nación 

 
El señor Vargas comenta que los primeros quince días de febrero se tomaría un acuerdo de todos 
los miembros y se comunicaría públicamente, éste acuerdo se presentaría al CONARE. 
 
Con respecto al análisis detallado y profundo sobre el sistema tributario costarricense, el señor 
Vargas comenta que existen varios estudios de gestión tributaria. 
 
El señor Marcelo Prieto sugiere que la solicitud es que se realice un análisis de esos estudios y se 
pueda elaborar un resumen analítico. 
 
Los señores Rectores solicitan al señor Cullell proceder con el estudio en los términos acordados 
en esta sesión y con base en el acuerdo tomado en la sesión anterior. 
 
c. El señor Alberto Salom comenta que se ha solicitado una audiencia por parte de los 
estudiantes que representan las Federaciones Estudiantiles y otra audiencia de las personas que 
están estructurando el Simposio de Filosofía. 
 

SE ACUERDA EN FIRME solicitar a la Secretaria de Actas que coordine la audiencia de los 
Presidentes de las Federaciones Estudiantiles Universitarias Estatales para la próxima sesión. 

 
 
Artículo 2.  Financiamiento y presupuesto: 
Oficio OF-VEAS-08-2016 de 02 de febrero de 2016, La Comisión de Vicerrectores de Extensión y 
Acción Social agradecen al CONARE el apoyo del estudio realizado por la Oficina de Desarrollo 
Institucional para la reasignación del superávit 2015 de los proyectos y subcomisiones del área de 
extensión y acción social, para atender los gastos de la XXIII Asamblea de SICAUS. 

 
SE ACUERDA EN FIRME tomar nota y trasladar la información a la Dirección de OPES y a la 
Oficina de Desarrollo Institucional para que sea considerado en el Presupuesto Extraordinario. 

 
Artículo 3.  Carta del Presidente de CONARE a los señores Rectores: 
 

1- Temas relacionados con la Declaratoria de las universidades públicas por la Madre Tierra.  
a. Programa conjunto de las Universidades Públicas en pro de la Tierra en este año 

2016.  
 
El señor Alberto Salom remitirá el programa de Madre Tierra y solicitará al Sr. Daniel Rueda 
realizar un resumen de los eventos o congresos que se puede realizar conjuntamente con las 
universidades. 
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b. Decisión sobre el Saludo del Papa Francisco a las universidades 

centroamericanas. 
 

El señor Alberto Salom comenta que se comunicó con el Embajador de la Santa Sede, el señor 
Marco Vinicio Vargas, quien se mostró anuente a colaborar y sugirió que se puede dar uso del 
saludo del Papa Francisco en las universidades públicas. 
 

c. Otras iniciativas pendientes. 
 

2- Temas de la agenda conjunta de colaboración Gobierno-CONARE.  
 
El señor Eduardo Sibaja informa que la señora Ministra de Educación propone la reunión de la 
Comisión de Enlace el martes 23 de febrero a las 4:00 p.m.  
 
Ese mismo día estaba programada en sesión extraordinaria la audiencia con la diputada Epsy 
Campbell, quien expondrá sobre el proyecto de Ley de cuotas para estudiantes de colegios 
públicos y afrodescendientes e indígenas en las universidades públicas con procesos de admisión 
restringidos. 
 

SE ACUERDA: confirmar la reunión de Comisión de Enlace el martes 23 de febrero a las 
4:00 p.m.  y recibir ese mismo día a la diputada Epsy Campbell  de 2:00 p.m. a 3:00 p.m. 

 
El señor Alberto Salom propone escuchar de manera positiva a la señora Epsy Campbell y 
exponer sobre la forma en que trabaja cada universidad referente al tema. 
 

3- Integración de la Comisión Gobierno-CONARE para acometer la discusión del FEES 
2016. (Plan Anual o plan cuatrienal?)  

 
El señor Eduardo Sibaja informa que este tema queda incluido con la reunión de la Comisión de 
Enlace. 
 

4- Temas pendientes de la agenda de “Territorialización”  
a. Sede Interuniversitaria de Alajuela 

 
El señor Eduardo Sibaja que se está a la espera del informe de los Vicerrectores de Docencia y la 
programación de una visita a la propiedad que nos donan y la que nos venden. 
 

b. Eventual sede interuniversitaria de Limón. Coordinación con el Consejo de 
Desarrollo Regional de Limón COREDES-PROLI 
 

c. Eventual sede interuniversitaria en el Pacífico Central.  
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El señor Alberto Salom sugiere solicitar a los Vicerrectores de Extensión que establezcan una 
coordinación con la Comisión COREDES-PROLI. 
 
El señor Julio Calvo menciona que la zona sur merece un análisis más profundo sobre las 
universidades, carreras y terrenos destinados para esa zona. 
 
La señora Ruth de la Asunción comenta que sería importante conocer la opinión de los actores 
institucionales de esas zonas que nos aporten su propia situación, limitaciones y su experiencia. 
 

SE ACUERDA EN FIRME solicitar a OPES que se realice un breve informe de las zonas 
regionales Caribe, Sur, Norte y Guanacaste para determinar la política del CONARE en estas 
zonas.  

 
5- Creación de una comisión de directores de cooperación  

 
SE ACUERDA EN FIRME crear la Comisión de Directores de Cooperación para atender el 
tema de la internacionalización de las universidades y coordinar todo lo relativo a la 
cooperación interuniversitaria. 

  
Artículo 4.  Acta No.02-16  
 

SE ACUERDA EN FIRME aprobar el Acta 02-16 conocida en esta sesión. 
 
 

Artículo 5.  Representaciones:  
 

a. Oficio DG-852-2015 de 1° de diciembre de 2015. La Dirección General del Archivo 
Nacional solicita designar al representante de la Sección de Archivística de la Universidad 
de Costa Rica, para el nuevo período del 19 de abril de 2016 hasta el 18 de abril de 2018. 

 
SE ACUERDA EN FIRME ratificar el nombramiento de la señora Raquel Umaña Alpízar, 
representante de la Sección de Archivística de la Universidad de Costa Rica ante la Junta 
Administradora del Archivo Nacional, por el período comprendido entre el 19 de abril de 2016 
hasta el 18 de abril de 2018. 

 
b. Oficio SCG-XCHR-055-2016 de 25 de enero de 2016. La Secretaría del Consejo de 

Gobierno solicita una propuesta de candidatos para la sustitución de la Sra. Ligia 
Bermúdez Hidalgo ante la Comisión de Metrología. 

 
SE ACUERDA EN FIRME conformar la terna solicitada con las siguientes personas: 
Universidad de Costa Rica: M.Sc. Paula Solano Sánchez 
Universidad Nacional: Dra. Ligia Bermúdez Hidalgo 
Universidad Técnica Nacional: Ing. Enrique González Villalobos 

 
c. Correo electrónico con fecha 1 de febrero de 2016, solicitud de representación para el 

Consejo Nacional de Deportes. 
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SE ACUERDA dejar pendiente la conformación de una terna para la próxima sesión. 
 

d. Con respecto a la conformación de una comisión interuniversitaria coordinada por el 
Estado de la Nación, para promover foros específicos sobre los proyectos de ley del tema 
tributario. 
 

SE ACUERDA designar a las siguientes personas: 
Universidad de Costa Rica: Prof. Rudolf Lucke Bolaños 
Instituto Tecnológico de Costa Rica: M.Sc. Ana Rosa Ruiz Fernández 
Universidad Nacional: M.Sc. Francisco Sancho Mora 
Universidad Estatal a Distancia: Dr. Luis Paulino Vargas Solís 
Universidad Técnica Nacional: Mag. Ana Isabel Rodríguez Smith  

 
Artículo 6.  Varios 

a. Correo electrónico con fecha 28 de enero de 2016, La señora Sonia Marta Mora, Ministra 
de Educación remite la invitación a los señores Rectores del CONARE al almuerzo que 
ofrecerá el señor Presidente en honor al señor Franklin Chang Díaz y a la tripulación del 
transbordador COLUMBIA. El evento se llevará a cabo el 4 de marzo de 2016 en Casa 
Presidencial a las 11:30 a.m. 

 
SE TOMA NOTA 
 
b. Nombramiento del señor Eduardo Sibaja, Director de OPES con recargo de la Dirección 

de CeNAT. 
 
SE ACUERDA EN FIRME nombrar el señor Eduardo Sibaja, Director de OPES con recargo en la 
Dirección del CeNAT hasta tanto se seleccione la persona que lo sustituirá interinamente por dos 
años. 

 
 
Se levanta la sesión a las diecinueve horas. 
 


